

La Clave

DIARIO ILUSTRADO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Salamanca: un trimestre, 3.50 pesetas —Fuera de la capital, 4
Anuncios, reclamos, comunicados, etc., á precios
convencionales.—Pago anticipado.

Año II Núm. 5º
SALAMANCA 6 DE NOVIEMBRE DE 1897
Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
LEONES, 4 Y 6

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.—TODA LA CORRESPONDENCIA Á LA DIRECCION

EL ESPÍRITU DE ASOCIACION

EN LAS CIENCIAS Y ARTES

I

Las especulaciones de las ciencias que, despertando en la conciencia humana la idea de su dignidad, engrandecen y elevan al hombre, haciéndole por el conocimiento de las leyes que rigen al mundo físico y al mundo moral, el árbitro de la creación que domina y gobierna; las concepciones del arte que realizan las idealidades, los sentimientos y las aspiraciones del espíritu por medio de la expresión plástica de la belleza, adoptando para manifestarse al mundo de la realidad el lenguaje rítmico, el colorido, la forma ó la armonía, necesitan para vivir, desarrollarse y prosperar, el auxilio de la asociación, principio que derivado de la personalidad, es el embrión y alvéolo de la grandeza y poderío de las sociedades. Nada asombroso y sorprendente realiza la actividad creadora del hombre sin el concurso de todas las fuerzas vitales, sin esa alianza de las inteligencias. Solo así se comprende que la ciencia haya resuelto los más vastos y misteriosos problemas y el arte expresado los más vehementes sentimientos. El hombre aislado en las ciencias y artes no sería más que un rayo luminoso que se extinguiría fugazmente; sus sistemas morirían con su inteligencia, sus creaciones con su genio.

La verdad y la belleza son las constantes aspiraciones del espíritu humano, las misteriosas ligaduras que unen á la humanidad y la dirigen á un fin común, trascendental y filosófico; la ciencia es, en una palabra, la ley de atracción, de la inteligencia y el arte, la de la belleza y el sentimiento. Una y otra tienden á la realización de sus fines, á través del tiempo y del espacio, libertando el pensamiento, emancipando la conciencia, rompiendo las opresoras cadenas de la ignorancia, venciendo el positivismo de las sociedades y disipando, en fin, las tinieblas que oscurecen y eclipsan la luz de la razón y las brillantes irradiaciones del genio. El hombre es por sí solo débil para emprender misión tan gigantesca y no puede abandonarse á sus propias fuerzas. Así lo ha comprendido en todos los tiempos, en todas las edades, y cuando en la lucha con la ignorancia, veíase próximo á sucumbir, halló siempre en la asociación la tabla salvadora de la cultura, que á su auxilio sobrenada y subsiste en los grandes naufragios sociales.

Las ciencias y artes en la antigüedad refugianse en los templos, donde como hijas de la divinidad que alienta y vivifica el universo, fueron reverenciadas por los pueblos y custodiadas por los sacerdotes. La filosofía de la India, de la Persia y del Egipto, sus libros y sus ritos, no hubieran llegado á nosotros si una asociación de sabios sacerdotes no hubiese recogido en sus templos como en depósito sagrado, toda la cien-

ARTISTAS DE ZARZUELA



JAIMÉ CASAÑAS

El modesto tintorero catalán, más tarde discípulo de Pablo Merolés, es hoy una de las realidades más afortunadas de la escena española.

A fuerza de voluntad, amor al estudio, y ayudado por la misma Naturaleza con una hermosa voz, Casañas ha llegado á ser uno de nuestros primeros tenores de zarzuela seria, y seguramente el primero entre los cantantes jóvenes.

Porque Casañas es muy joven.

Desde que debutó en Cartagena con *Lucrecia*, hasta la campaña que actualmente está haciendo en el Teatro de Parish, de Madrid, donde tan aplaudido es todas las noches en *Marina*, Casañas ha obtenido infinitos y merecidos triunfos.

Aún le aguardan muchos más al afortunado artista, del que bien puede afirmarse que será muy pronto una verdadera y legítima gloria de la zarzuela clásica española, hoy tan necesitada de mantenedores.

cia de aquellos tiempos. Los sublimes poemas hebreos, que son la epopeya de una raza escogida por Jehová para transformar y regenerar el mundo, hubiéranse perdido en los desiertos ó en los campos de batalla si el Tabernáculo, baluarte inexpugnable donde se atesoraba toda grandeza y cultura, no hubiese conservado en sus sagrados recintos los libros del pueblo israelita. Los egipcios salvaron su filosofía en el templo de Vulcano, en Menfis, y los pitagóricos sus doctrinas y sistemas en el de Júpiter Ammon.

Por todas partes la religión, esa gran colectividad depositaria de las creencias, de la filosofía, de la cultu-

ra, de las grandezas y supersticiones de las sociedades, se nos presenta como la virgen sagrada que vela constantemente custodiando el fuego divino de la belleza y la verdad, del arte y de la ciencia. En Grecia, en Roma, Alejandría y Bizancio, encuentran sus más entusiastas propagadores en los sacerdotes y únicamente cuando se debilita el poder teocrático, nacen las academias, ateneos y liceos que, según opinión general, tuvieron origen en el sublime Platón.

T. ACERO.

(Se continuará).

TET-TAGÜEN

Ahora que está sobre el tapete en la mayoría de los Estados Europeos la cuestión de Marruecos, y que se trata de solventar y de reprimir los ataques de los piratas de las kábilas rifeñas contra las naves europeas, parecemos que conviene que España fije la vista en estas cuestiones que acaso tomen un sesgo de palpitante interés para nosotros.

Dicese por los geólogos que estudian los primitivos terrenos de formación de nuestro planeta, que antes de los movimientos plutónicos que vinieron á determinar la configuración de la costra sólida de la tierra, la península Ibérica estaba unida por Marruecos á Africa; es decir, que no existía el estrecho de Gibraltar; mas si los caprichosos movimientos de la costra de nuestro globo, hicieron una hendidura por la que al precipitarse las aguas separaron la Europa del Africa y España de Marruecos, siempre el ensanche natural de nuestra Península será en las fértiles tierras de allende el estrecho. Así lo comprendió el genio perspicaz de la gran Isabel la Católica; así lo comprendió después el genio político del Cardenal Cisneros, cuando llevó nuestras armas victoriosas por las tierras de la cercana costa africana; y así, por último, lo comprende y lo confiesa la prensa extranjera en estos momentos, al decir que España es la llamada á resolver los actuales conflictos y que á España principalmente interesan estas cuestiones.

Decir lo beneficioso que para nosotros sería el aumentar nuestras posesiones en Marruecos, parecemos inútil. Terreno fértil, clima igual al de nuestra Andalucía, y además estar á la puerta de casa, sin los inconvenientes por lo tanto de las largas travesías, y que harían más fácil al Gobierno central la gestión administrativa militar, etc., son ventajas demasiado grandes para que nadie deje de comprenderlas.

El imperio de Marruecos está llamado á desaparecer y por ello es necesario que los españoles estemos alerta y que digamos al gobierno, como dicen los árabes: *Tet-Tagüen* ¡Abre ojo!

M. P. M.

SANTOBAL

SANTOS PARA MAÑANA.—San Herculano, obispo.

CULTOS.—Adoratrices.—Sigue la novena á las ánimas.

NUESTRAS ACTRICES



Rosario Pino

MADRID AL DÍA

Conservadores y silvelistas.

La *Epoca* dice que es inexacto cuanto se ha dicho sobre que piensen retirarse a la vida privada los Sres. Azcárraga y Elduayen.

El mismo colega asegura que pronto se reunirá la comisión electoral, nombrada de común acuerdo por conservadores de las dos ramas, para poner en práctica inmediatamente sus proyectos coalicionistas, preparando la campaña electoral, y como consecuencia de ella la parlamentaria.

El diputado conservador Sr. Botella (D. Cristóbal), contestando a consultas que le han hecho los conservadores de Valencia, se declara partidario de la reconcentración de todas las fuerzas conservadoras, y, por lo tanto, de la alianza parlamentaria y electoral.

También los señores conde de Tejada de Valdosa y Beránger están conformes con el acuerdo del Directorio conservador sobre inteligencia con los silvelistas.

Se ha adherido a la política del Sr. Silvela el diputado Sr. Serrano Fatigati.

Conflicto militar.

El general D. Enrique Zappino conferenció extensamente con el Sr. Sagasta antes de que diera principio el Consejo de Ministros de ayer.

Como el general Zappino fué segundo cabo del Archipiélago filipino cuando se hicieron las propuestas de que se ha hablado estos días, y ahora ocupa el cargo de fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina, se supone que fué a informar detalladamente al jefe del Gobierno de los fundamentos de aquellas propuestas y de las causas de las denuncias que han sufrido algunos periódicos.

El Juzgado del distrito del Congreso visitó la redacción de nuestro colega *El Nacional*, con objeto de notificar la denuncia de que ya dimos cuenta y tomar declaraciones al director del periódico, D. Adolfo Suárez de Figueroa, quien se declaró autor del artículo denunciado.

Conferencia importante.

Ha oído *El Correo* que de los diez millones de pesos en obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas, que se sacaron a suscripción en Manila, se han suscripto unos dos millones en efectivo, siete a pagar en créditos contra aquel Tesoro, y cerca de uno ha quedado sin suscribir.

Resultado de un empréstito.

Cerca de dos horas, desde las cinco y media hasta las siete menos cuarto, han permanecido conferenciando con el Sr. Sagasta los señores marqués de Apezteguía, Villanueva, Rodríguez San Pedro, Vérguez y González López, que componen la comisión del partido constitucional de Cuba.

El Presidente del Consejo de ministros ha expuesto a los citados diputados cubanos, que extrañaban la conducta del gobierno para con los autonomistas, que, teniendo el Gobierno el compromiso ante el país de implantar en Cuba el régimen autonómico, tenía que valerse de los elementos propios para el caso.

Esto no significa en manera alguna, añadió el Sr. Sagasta, que el Gobierno quiera excluir del concierto de los partidos antillanos intereses y derechos de antiguo adquiridos.

Ha contestado el presidente de la comisión, señor marqués de Apezteguía, y a éste siguieron en el uso de la palabra los demás comisionados para mantener las históricas afirmaciones políticas del partido que representan, y al propio tiempo para seguir sosteniendo las cordiales relaciones con el Gobierno que corresponde a un partido gobernante.

LLEGADA DE ROMERO ROBLEDO

Se han hecho muchos comentarios acerca de la llegada del Sr. Romero Robledo, discutiéndose en tanto que hace las esperadas declaraciones los detalles del recibimiento.

El tren, sudexpreso de Gibraltar, en que venía el Sr. Romero acompañado por el exgobernador de Tarragona, Sr. Gálvez, llegó a las cuatro de la tarde.

El recibimiento no ha revestido, ni con mucho, las proporciones ni siquiera de una regular manifestación política. No hubo allí gente para tanta cosa y faltaba algo que era esencial: el entusiasmo, que en no pocas ocasiones ofrecieron testimonio las huestes romeristas.

Al abandonar el tren, el Sr. Romero Robledo saludó uno por uno a todos sus correligionarios, e inmediatamente, sin responder a las preguntas que acerca de sus planes políticos le dirigieron algunos impacientes, se marchó a su casa de la calle de Serrano, donde más tarde le visitó la mayoría de los que fueron a recibirle.

Mostraban interés los que permanecen fieles al Sr. Romero en hacer constar que no estuvo en la estación el Sr. Bosch ni se vió en los andenes a los que siguen a éste en política.

Decían también, y esto hace aumentar la expectación con que se aguardan las declaraciones del Sr. Romero, que éste viene tan batallador como si tuviera veinte años.

En el andén había 16 diputados y tres senadores.

El Sr. Romero ha recibido al llegar un cable del general Weyler, en el que se dice que, aunque el barco toca en Coruña y Santander, se propone desembarcar en Barcelona, donde rendirá viaje el *Montserrat*.

Menudencias políticas.

El jefe de los integristas, Sr. Nocedal, presentará su candidatura por la circunscripción de Pamplona en las elecciones de diputados a Cortes.

Con el ministro de la Gobernación han conferenciado esta tarde los Sres. Romero Girón y León y Castillo.

Ha sido aplazado hasta el próximo domingo el acto de inauguración del Círculo carlista.

El Capitán General de Madrid, Sr. Dabán, ha visitado hoy al Sr. Moret en el Ministerio de Ultramar.

Parece que uno de los nombramientos diplomáticos acordados es el del Sr. Vincenti, para la legación de España en Bruselas.

El ministro de la Gobernación ha dictado una real orden dando las gracias a los cuerpos de la Guardia civil y Seguridad por los trabajos extraordinarios prestados durante la huelga de los panaderos.

EL TEMPORAL

En el Ministerio de la Gobernación se facilitó ayer el siguiente telegrama:

Tarragona 4.—Se ha interceptado, a causa de las lluvias, la vía férrea entre Valencia y Tarragona.

Con tal motivo se hallan detenidos los trenes 711 y 712 en Amposta y Santa Bárbara.

Se trabaja activamente para dejar la línea expedita.

—En Valencia ha cesado el temporal, pudiendo apreciarse ahora los daños que el río Turia ha ocasionado en su crecida.

—A consecuencia de las copiosas lluvias de estos días se han inundado las calles y campos de Tortosa. Reina gran pánico en el vecindario.

—De Málaga participan que se hallan interrumpidas las comunicaciones ferroviarias, haciéndose el servicio de correos por las carreteras.

—En Barcelona ha llovido mucho estos días y el mar está tan agitado, que han tenido que suspender su salida algunos vapores.

—En Gerona han experimentado grandes crecidas los ríos Ter y Onar; pero no han causado daños materiales.

En Madrid el día de ayer fué despejado y con la siguiente temperatura:

A las ocho de la mañana, 8°; a las doce del día, 16°; a las cuatro de la tarde, 15°.

Máxima 17°; mínima 7°.

Presión atmosférica, 708 milímetros.

Variable.

—A causa de las inundaciones se encuentran detenidos los trenes 711 y 713 de Tarragona y Valencia, respectivamente.

El primero se encuentra detenido en Amposta, y el segundo en Santa Bárbara. No ha habido desgracias personales.

—Participan de Alora que hace cuatro días no reciben el correo de Madrid, por continuar interrumpida la línea férrea entre aquella estación y el túnel núm. 3, en el cual la inundación ha alcanzado más de un metro de altura, verificándose por medio de una cuneta el desagüe.

—En la estación de Chorro se han producido algunos desprendimientos de terrenos; los túneles de entrada y de salida están interceptados por los arrastres de la corriente.

—El personal de la Compañía imprime gran actividad a sus trabajos; pero no puede precisarse cuándo quedarán libres los 20 kilómetros de vía destruidos.

—La crecida del río Guadalorce ha causado grandes daños en las huertas de Vega, Melilla, Santamaría, Pizarro y este término, cuyos frutos se han perdido en gran parte.

También han sido destruidos los trabajos de construcción hechos en el puente de la carretera de Antequera.

—Las noticias de última hora dicen que ayer

de madrugada las aguas inundaron las calles de Tortosa.

Hubo bastante pánico; pero ninguna desgracia personal.

—La línea férrea de Córdoba a Málaga está interceptada en un gran trozo en los desfiladeros de los Gaitines.

El viaje hay que efectuarlo en coche por Antequera.

—En Gerona siguen las lluvias con la misma ó mayor persistencia y hasta intensidad como en los días anteriores.

Las riadas toman aspecto verdaderamente imponente.

NOTICIAS DE CUBA

El *Heraldo* ha recibido un telegrama de la Habana, según el cual, mañana firmará el general Blanco ocho circulares redactadas por el Estado Mayor.

En ellas dictan disposiciones encaminadas a proteger y fomentar la propiedad y a la defensa de vidas y haciendas.

Ampliarse las zonas de cultivo, y se permitirá a los concentrados extender la esfera de sus trabajos dentro de límites prudentes, cuya fijación se deja al arbitrio de los comandantes militares.

Se ordena el reparto de raciones y la asistencia a los necesitados y enfermos.

Se auxiliará a los propietarios de ganado para recogerlo, dejándoles después en libertad para que puedan proceder como les convenga, pero dando preferencia a la tropa para la compra de las reses que necesite.

Se autoriza la libre venta de ganado, durante el plazo que exijan las necesidades, en las zonas de reconcentración.

Se autorizará también a los dueños de café y de cacao del Departamento Oriental para que puedan recogerlo.

En lo relativo al tráfico de los ferrocarriles se adoptan disposiciones para favorecer el transporte de productos.

Excítase a los hacendados a que acometan los trabajos de la zafra, y para que puedan realizarla se les dispensará la protección necesaria.

El Sr. Bruzón, de la izquierda de la Junta central autonomista, ha aceptado el cargo de gobernador civil de la Habana, designando como secretario de dicho centro al abogado autonomista D. Félix Soloni.

Dícese que el Sr. Bruzón tomará posesión del cargo el viernes.

Un despacho de Cayo Hueso, de origen filibustero, dice que el vapor *Davutless* ha logrado desembarcar dos expediciones en Cuba trasbordadas de la goleta *Silver Heels*.

Añade que la primera de dichas expediciones fué desembarcada en el Camagüey y la segunda en la provincia de Santa Clara, y que los insurrectos se apresuraron a dirigir hacia el interior los expresados cargamentos.

Estas noticias deben ser acogidas con prevención mientras no se confirmen oficialmente.

Hoy se pondrán a la firma del gobernador general importantes circulares ampliando los conceptos contenidos en las alocuciones del marqués de Peña Plata al desembarcar.

Dichas circulares tienen por objeto proteger las propiedades y las vidas de los cubanos.

Comprenderán los siguientes puntos:

Fomentar la producción del país.

Facilitar los transportes, sobre todo por los trenes que circulan en la isla.

Permitir el acarreo de frutos.

Auilar la recolección.

Mejorar la suerte de los reconcentrados, ex-



tendiendo en cuanto sea posible las zonas de cultivo para devolver su población propia á los campos.

Y ordenar que se preste auxilio á los dueños de ganado para que lo recojan.

Una comisión de hacendados ha visitado al general Blanco.

Este les ha prometido, sin vacilación alguna, que harán la próxima zafra.

El *Diario de la Marina* ha publicado un artículo aconsejando al general Blanco que abra una información amplísima del estado de la guerra y de los servicios del ejército.

El general Blanco ha publicado un bando anunciando que está decidido á proteger la propiedad y las personas de cuantos quieran trabajar en pro de la pacificación.

Añade que se auxiliará á los dueños de ganado para que lo recojan, declarando libre la venta de éste, siempre que otorguen preferencia á los suministros para la tropa y procuren acudir á los sitios donde haya destacamentos.

Muy pronto se dictará otro bando declarando libre la importación del ganado extranjero durante dos meses.

En un encuentro verificado en Las Villas por la columna del teniente coronel Sr. Orozco, quedó prisionero el titulado brigadier insurrecto Lino Pérez.

Ha llegado á la Habana el nuevo secretario del gobierno civil Sr. Congosto.

El periódico *La Lucha*, de la Habana, publica un artículo pesimista, en el cual predice que el general Blanco, á pesar de sus buenos propósitos y de los esfuerzos que ha de llevar á cabo para terminar la guerra, no ha de verlos realizados, pues existen hoy por hoy muchos obstáculos que se oponen á sus patrióticos deseos.

Se ha recibido en Washington por correo el texto de la nota en que el Gobierno español contesta á la entregada el 23 de Septiembre por Mr. Woodford.

Probablemente se celebrará hoy Consejo de ministros para examinar y discutir el documento y determinar la marcha política que ha de adoptar en adelante este Gobierno en las cuestiones de Cuba.

En la Capitanía general de la Habana se trabaja con grande actividad, recogiendo los datos de la distribución de fuerzas y preparando las nuevas operaciones.

Según algunos informes, equívocanse grandemente quienes crean que el nuevo capitán general piensa fiarlo todo á las reformas políticas.

TENORES CÓMICOS



José Gamero.

DE PROVINCIAS

De la cárcel de San Gregorio, de Valencia, pretendió evadirse un preso.

Para lograr su propósito, agujereó la pared de su calabozo, en el piso principal del edificio, y salió al tejado; en aquel momento los vigilantes, que hacían una requisa, notaron la fuga, y avisaron á la Guardia civil, que se puso sobre las armas y rodeó el edificio.

El preso fué detenido por el vigilante don Juan Blanco, quien, con un revólver, amenazó al fugado y consiguió intimidarle.

—El *Reina Cristina* ha llegado á Santander conduciendo cinco soldados inútiles por acciones de guerra.

Vienen también 417 soldados convalcientes.

—En un corral del pueblo de Cardona fué

hallado el cadáver de un niño recién nacido.

Según el informe de los médicos, la criatura murió de hambre.

Como supuesto autor del delito ha sido detenido el padre del niño.

—Ha llegado á remolque al puerto de la Coruña la barca francesa *Bordeaux*, que apareció flotando á 45 millas de la costa.

Tiene desgarradas las velas, rotos los palos y quebrantado el casco, que hace agua.

El vapor *Juan Wood*, que se dirigía á Niza con carbón, observó que la tripulación de la barca pedía auxilio, que facilitó remolcando al barco hasta este puerto.

La barca *Bordeaux* tiene 1.130 toneladas y la manda el capitán Blanchar, quien dice que el siniestro fué producido por gran temporal de los días 28 y 29 de Octubre.

—Hoy saldrá de Barcelona para las Antillas, el vapor *Ciudad de Cádiz*, en sustitución del *Santo Domingo*.

—Comunican desde San Sebastián que ayer zozobró á diez millas de Hendaya el vapor de pesca *Alice Albert*, de aquella villa.

La tripulación hubiera perecido si al oír sus gritos desesperados no hubiera acudido la lancha de pesca *Secundino II*, de Fuenterrabía, que afortunadamente salvó á los tripulantes.

—En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un telegrama del gobernador civil de Oviedo, participando que ha sido volada con dinamita la Escuela de Montes de Evases, pueblo cercano á Infesto.

A la hora en que telegrafía dicha autoridad no tenía noticias de que el siniestro hubiera causado desgracias personales.

—Ha zarpado de Cádiz para Fernando Póo la barca de guerra del mismo nombre, que va allí á servir de pontón. Aquí montó varios cañones de pequeño calibre.

El gobernador militar de aquella plaza, señor marqués de Nájera, salió para Madrid.

WEYLER

Accidente del «Montserrat».

Causó ayer extraordinaria sorpresa saber que el Gobierno tenía un despacho de Cuba, en el cual le comunicaban que el general Weyler había llegado á Gibara.

La causa de ese inesperado regreso se debe á que á los dos días de navegación sufrió averías el *Montserrat*, y el capitán resolvió volver al primer puerto de la isla para dejar el pasaje.

La avería consistió en la rotura del eje de la bomba centrífuga, y el viaje á Gibara se hizo con gran dificultad.

Desde aquel punto envióse un telegrama á Santiago de Cuba dando cuenta de la detención, y añadiendo que el capitán del barco creía que al amanecer del día siguiente podría reanudar el viaje.

Ignórase si esto ha sucedido por no haber comunicación directa con Gibara.

Calculáase que el *Montserrat* debe llegar á la Península el día 20.

En el salón del Ayuntamiento de Santander reunieron ayer los amigos del general Weyler con objeto de tratar del recibimiento que debe hacersele.

Fué necesario suspender la reunión, porque á consecuencia de la intervención de los socialistas, se produjo un gran tumulto.

LOS ANARQUISTAS

Según noticias recibidas por telégrafo de Barcelona, ha llegado á aquella ciudad custodiado por la Guardia civil Francisco Bis, que se hallaba en Valladolid cumpliendo una condena de diez años que se le impuso por complicidad en el crimen de la calle de los Cambios Nuevos.

Comparecerá como testigo en la vista del proceso instruido con motivo de la explosión ocurrida en el local del Fomento durante la huelga de 1890.

La vista está señalada para el día 25 del actual.

El fiscal pide cadena perpetua para el autor de la explosión Francisco Callis, y diez años de presidio para su cómplice Manuel Gurieh.

Declararán once anarquistas procedentes de distintos presidios.

Varios periódicos llaman la atención sobre la desigualdad que resulta entre los perjuicios que se siguen á los detenidos en Monjuich, á que se obligó á residir en el extranjero, y los que en iguales circunstancias han sido excarcelados, sin otra condición que salir de Cataluña.

El actual gobernador, Sr. Larroca, estudia el asunto.

Los anarquistas excarcelados recientemente á condición de que salgan de Cataluña, han pedido al gobernador que se prorrogue hasta ocho días el plazo de tres que se les concedió para marchar.

AUTORES DRAMÁTICOS



D. José Echegaray.

¿QUE NO MADRUGO!

Nada, decididamente no soy madrugador. Tendrá de ello la culpa el género de vida que mis ocupaciones me han obligado á llevar y que á mí me han llevado á mal traer; será acaso por vicio, tal vez por costumbre; pero lo cierto y exacto es que no soy madrugador.

Dice el adagio que «al que madruga Dios le ayuda»; pero con esto pasa lo que con todos los refranes, porque ya sé que si «uno que madrugó un bolsillo se encontró», fué porque más madrugaría el que hubo de perderlo.

Rodríguez Correa, dijo en cierta ocasión, que el hombre se distingue del bruto en ser el único animal capaz de dormir de día y vivir de noche.

Y el autor de *Rosas y perros* tenía razón; la noche ha sido hecha para el hombre... noctámbulo.

Yo, paladinamente lo confieso, soy un trasnochador empedernido y, aunque nada tengo de oscurantista, prefiero la noche á la mañana.

Vamos á ver, lector que esto leas y que no necesites trabajar temprano para comer, ¿qué provecho obtienes con madrugar? Si resides en una grande población, verás los comercios á medio abrir, las puertas entornadas y los balcones cerrados á macha martillo.

Excepto aquéllos que, abiertos de par en par, te brindan ¡oh, cándido transeunte! la hermosa ducha que representa el riego de unas macetas ó los deliciosos efluvios del polvo de una estera ó una alfombra que te envuelve en una vistosísima nube de polvo.

¿Vas por la acera? Pues ya te has caído, porque si te descuidas y pisas mal en losa aún no barrida, acercaras tus narices al suelo, en virtud de una ley de gravedad... para tu persona. *Item más*, el madrugador estará expuesto á tropezar en las mil escaleras de mano colocadas enmedio del tránsito, y en algunas que por ser de *tijera* le cortarán el paso.

¿Caminas leyendo? Pues ya estás fresco: anda con pies de plomo si no quieres que te den con un baúl en la cabeza, ó que los trastos de algún vecino pacífico que se muda de casa, den con tu humanidad en la Casa de Socorro.

—Andaré por en medio de la calle—podrás decirme;—pero ¡ay! entonces estarás expuesto á vehiculos peligrosos, á las vacas y cabras que sacan á pastar fuera de la población y á... las barrederas mecánicas, donde las haya por tu mal.

¿Y qué me cuentas de los puestecitos que colocan en todas las esquinas, de las banastas de verdura, que te hacen caminar haciendo verdaderos equilibrios, y de otras mil y mil quisicosas capaces de poner en escama al menos besugo?

Por supuesto que no te hablo de esas criaditas que llevan una cesta que parece un furgón de equipajes, porque aún recuerdo á cierta cocinera que me tropezó una mañana, antes de acostarme, y por poco si me rompe una de mis extremidades con la cesta.

A esas horas, lo mejor es dormir como un cesto.

Si gozas la agradable vida de la aldea ó te relames de gusto en el campo, tampoco ¿veo claras las ventajas de madrugar: oír cantar la alondra, ver como saluda con sus trinos el jil-

guero los primeros albores del día que empieza; percibir á lo lejos la esquila del ganado que pasta dulcemente, escuchar la canción del zagal, la canturria del pastor, el rechinar de la carreta, todo á la tenue luz del crepúsculo matutino, ¡qué hermoso!... Para oírlo en la cama bien abrigadito en Enero y fresco como una lechuga en el verano.

Claro es que en el campo no hay cafés, ni teatros, á donde ir de noche; pero tampoco los encontrarás por la mañana.

¿Quo dormir de día no es bueno? Claro que no, si es que tienes al lado vecinos madrugadores, de esos que la emprenden á martillazos á las ocho de la mañana.

¿Que viven más los que madrugan? Pues con su pan se lo coman; yo aguantó mejor el relente de la noche que los riegos del amanecer.

A parte de que eso de que gozan de mejor salud los madrugadores, no pasa de ser *un decir*: que se lo pregunten sino á los vigilantes nocturnos.

Aunque caigan chuzos, ellos tan... serenos. En cambio conozco muchos de esos ciudadanos, que no trasnochaban ni acostumbraban «á dormirse en las pajas», y han muerto jóvenes.

Algunos de reuma y otros de un estacazo. Yo soy de los que nunca les parece tarde para acostarse; pero una vez que canto aquello de «Yo me vado al letto á riposare», como dice una niña que vive encima de nosotros y que á las cinco de la mañana empieza á machacar el piano, no me canso nunca de dormir.

Hay personas capaces de dormirse en la punta de una bayoneta, ó de pie como los caballos de los coches de alquiler, que necesitan recogerse temprano, y sujetos que no se sabe cuándo se retiran á sus casas.

Madrid es la capital europea, donde más se trasnocha y donde menos afición existe al *madrugueo*.

Y después de todo, ¿qué? Si el estar en el lecho es tan malo, ¿cómo para curar á los enfermos se les tiene días y días en la cama?

CANDELA.

PERFIL CÓMICO



—¿No sabes que envidio á Blanco?
—¿Y por qué, amigo Matías?
—Porque si yo fuera á Cuba... la dejaba sin sardinas.

MI GAZPACHO

ADORATRICES!!

Anoche las oí. ¡Jamás pensé causarían en mi espíritu tal impresión!.. En el fondo de la iglesia un altar con muchas luces, allá enfrente enverjado y alto coro, en el resto... sombra, silencio, solo interrumpido de vez en cuando por el sordo murmullo de voces que rezan. Aquella es la mansión del Señor, Grande y Omnipotente.

¿Por qué entré? Allá en la plaza hablaron de una novena en la que cantaban con voz de angel, y allá fui más bien alentado por el deseo mundano de deleitar mis oídos, que por el de orar en el santo templo.

Abrió la mampara, entré. De arriba venía una voz mandando oraciones que los fieles repetían con devoción. De pronto silencio arriba y tranquilidad abajo.

Un armonium preludia los cánticos y después... después torrentes de armonía que salen por entre las verjas. ¿Son mujeres las que cantan? Sí, mujeres, purificadas con la oración y la penitencia.

¿Pedían piedad para los pecadores? ¿A quién?

A Aquel que se destaca entre las luces y el incienso.

Aquella emoción no era la que yo buscaba. ¡Pero me sentía tan á placer!

Un gozo puro, contrario al otro que sentía en otro sitio también iluminado, pero sin aquel reposo, sin aquella tranquilidad.

Parecióseme ver entre la nube de incienso un angel con cara risueña ofrecer á las que tras la verja cantaban, una corona tejida por manos divinas, que ofrecía la gloria con ella.

Esta noche vuelvo; mi espíritu cristiano irá á murmurar oraciones;

mi deseo de hombre á oír pidiendo piedad, á aquellas voces que salen del coro enverjado y se pierden entre las luces y el incienso en un trono sin envidias y sin rivales.

DORADO PELEUZ.

ECOS LOCALES

Nuestro apreciable colega *El Adelanto* dice equivocadamente en su número de ayer, que el *Boletín Oficial* publicará en breve la relación de las fincas sitas en el término de Ledesma que han de expropiarse para la construcción de la carretera de Salamanca á Fermoselle. Dicha relación se publicó en el *Boletín* del día 4.

Se nos dice que en la calle de la Carcel Nueva, existe una casa en estado ruinoso, que constituye un peligro para los transeuntes.

Es de esperar que sea examinada por persona perita y caso de encontrarse en este estado, se proceda á su derribo.

Ayer, minutos después de las once de la mañana, se declaró un formidable incendio en la fábrica de harinas de Palencia, llamada de las *Once paradas*, tomando gran incremento desde los primeros momentos.

En el lugar del siniestro se personaron enseguida todas las autoridades, incluso el gobernador civil nuestro querido amigo señor Bullón, que con sus acertadas medidas contribuyó á aminorar los efectos del incendio.

Los obreros de la fábrica y otros operarios y albañiles, trabajaron con tanto ardor en el salvamento, que á muchos los sacaron medio asfixiados y uno estuvo á punto de perecer, pues encontrándose en el tejado, se vió de tal modo acorralado por las llamas, que no pudo retroceder; tampoco podía tirarse por la gran elevación del edificio.

En estos momentos de angustia, tuvo la feliz ocurrencia de desclavar un cable de la luz eléctrica, enganchado al cual pudo subir una maroma y por ella salvarse de una muerte segura, gracias á su serenidad.

Existían en la fábrica tres ó cuatro vagones de harina y unas 20.000 fanegas de trigo; la primera se ha perdido casi completamente; de el trigo se aprovecharán aún algunas fanegas.

Las pérdidas se calculan en unas quinientas mil pesetas.

El dueño de la fábrica es don Estanislao Abarca, hermano de la señora de don Germán Gamazo.

No ha habido desgracias personales que lamentar.

Nuestro particular amigo el auxiliar de esta Universidad don Lorenzo Galindo se encuentra enfermo de un catarro á la vista.

Deseámosle pronto alivio.

Hemos saludado á don Victoria-no Zurdo, becario de esta Universidad, recién llegado de Madrid, á donde había ido á conquistar la borla de doctor en Derecho.

Séale enhorabuena.

Apesar de la largueza, que casi pudiéramos llamar derroche de luz que hay en nuestra población, estando iluminados eléctricamente hasta las tapias de los corrales de las afueras, en la calle del Horno primera no hay un solo foco.

Llamamos la atención á quien corresponda para ver si se puede colocar en dicha calle una luz.

Cada vez es más numeroso el selecto público que acude al Café del Siglo donde se representan todas las noches preciosas zarzuelas.

La señorita Penalva, las señoras Torquemada y Caballero y los señores Arias, Gaye y Valcárcel, son muy aplaudidos, así como también el maestro Piñuela.

Esta noche se pondrán en escena *Los Zangolotinos* y *La Calandria*.

Don Cecilio González Domingo, diputado electo por la Cámara Agrícola de Alba de Tormes ha sido nombrado hijo adoptivo de Armenteros, en reconocimiento de las gestiones hechas por dicho señor en pró de los intereses de aquel pueblo.

Después de larga y penosa enfermedad, ayer falleció la señora doña Andrea Bernal Sanz.

Enviamos nuestro sincero pésame á su afligida familia y rogamos á nuestros suscriptores la encomienden á Dios.

SALAMANCA

Establecimiento Tipográfico *La Nueva Aldina*

LA CLAVE

DIARIO ILUSTRADO

NÓ SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Salamanca.	3'50	plas. trimestre
Fuera de la Capital.	4	id. id.
Número suelto	5	céntimos.
Id. atrasado.	10	id.

SE ADMITEN ANUNCIOS

Este periódico, de una veraz información política, noticias generales y locales, artículos de crítica y literarios, etc., unirá la novedad de tener **TODOS LOS DIAS** preciosas ilustraciones, la mayor parte de sucesos de actualidad.

A pesar de los numerosos gastos que supone la publicación á diario de buenos grabados, y gracias á una combinación especial, los precios de suscripción y venta son tan económicos como los de los diarios no ilustrados.

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION: LEONES, 4 Y 6

